
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

附錄2、公民參與 



瓦磘溝分案: 

108.05.29訪談中和區枋寮里里長 

 

 

 

 

 

 



108.09.06地方說明會 



 



 



 



 



 

 



 



 



 

 



 



108年9月6日（五）地方說明會意見回復表 

審查意見 辦理情形 

里長及里民意見： 

建議增設體建設施，並視用地擺
設。 

將納入後續設計辦理。 

建議保留用地內大樹，並增設座
椅，供民眾遮陰休憩使用。 

將納入後續設計辦理。 

建議考量設置護欄等相關安全措
施。 

將納入後續設計辦理。 

建議徵收基地位置周邊土地增加
公園綠地面積。 

後續將努力協調收購周邊土地。 

 

108年9月16日（一）地方說明會意見回復表 

審查意見 辦理情形 

張議員志豪： 
很高興看到瓦磘溝即將進行礫間
污水現地處理場的設置及辦理碧
潭堰清水引入的評估研議作業。 

將積極辦理後續設計作業。 

張議員維倩： 
期望市府加速辦理瓦磘溝環境營
造及污水整治，把乾淨的水還給
居民。 

將積極辦理後續設計作業。 

羅議員文崇： 
期望市府加速辦理瓦磘溝環境營
造及污水整治。 

將積極辦理後續設計作業。 

永和社大副主任張素貞： 
有關擬在南工路32巷闢建礫間污
水處理場，是否應考量在傳統市
場周邊興建較所妥適。 

因土地取得不易，又須符合設置礫間
污水處理場之限制，而優選出本址較
為適當。另傳統市場削減污染源部
分，後續將優先完備市場附近污水管
路織布建，並透過市場管委會接管作
業，進一步減少流入瓦磘溝的污染
量。 

永和社大顧問張品： 
是否需設置礫間及設置礫間污水
處理場理的效益請列入評估考
量。 

透過礫間處理污水方式將水體進一步
淨化，放流水可放回河道進行補水，
減輕河川污染負荷，並結合整體環境
營造及串聯綠廊等可預見效益。 

 



鴨母港溝補注水處理工程案108年10月3日公民參與辦理紀錄 

 

「鴨母港溝補注水處理工程」說明會 

會議紀錄 

一、 時間：108年10月3日（星期四）下午2時30分 

二、 地點：新北市蘆洲區公所5樓會議室 

三、 主席：水利局污設科科長 黃銘昌 紀錄：游宏斌 

四、 出（列）席單位及人員：（詳會議簽名單） 

五、 主席致詞：（略） 

六、 承辦單位報告： (略) 

七、 九碁工程技術顧問有限公司簡報：（略） 

八、 各與會單位意見：（依發言順序） 

（一） 永德里陳里長: 

本案提到建築物可以供活動中心使用，鴨母港溝下

游處抽水站當初建設時徵收居民土地，曾承諾要給

居民的活動空間至今並未兌現。 

水利局答覆: 

目前規劃的補注水整治方案是階段性任務，未來納

管工程愈趨完善原污水無須處理後，建築物若能符
合相關規定及需求時可移撥使用，現階段可將土建
主體強度朝未來使用需求一併考量。 



 

（二） 李余典議員服務處: 

鴨母港溝當初進行整治時，鄉親都很支持，但是因

為整個工程沒有抓等高線，完成後部分區域有積
水，才會造成現在河床有臭味的問題。此外，鴨母

港溝的污水來自三重的工業區，建議現地處理方式
是從微風運河取水，會比目前的設計要好。 
水 利 局 答 覆 : 

鴨母港溝的污水，除了三重端之外，還有來自五股
端的污水，目前污水納管工程雖然已經做了很多，
但是初估還需要4、5年以上的時間才能整體完成。

至於微風運河取水的構想，水利局已經評估過，困
難很多而且水量有限，因此最後還是決定現地處理
方案。 

 

（三） 延平里張里長: 

鴨母港溝過去是臭水溝，有黑龍江之稱，這次的補

注水處理工程，個人表示贊成。簡報中有說未來鴨
母港溝納管工程完成，污水無須處理後，建築物可
以供里民使用，建議未來可以做為里民活動中心。 



水利局答覆: 

目前規劃的補注水整治方案是階段性任務，未來納

管工程愈趨完善污水無須處理後，建築物若符合相
關規定及需求時可移撥使用。 

 

（四） 李倩萍議員服務處 

1. 鴨母港溝下游的臭味，有很多是來自污泥，請問

本次工程是否有處理下游的污泥? 

2. 本工程的總金額要多少錢? 

水利局答覆: 

1. 鴨母港溝下游的污泥都已經固化處理，應該不會

有臭味，臭味的來源可能是積水，議員若有發現
到，可以通知水利局來處理。 

2. 本工程預計發包金額大約5000多萬。 

 



 

 

（五） 更寮里陳里長 

20多年前鴨母港溝進行整治工程時，我就有來聽說

明會，現在回頭來看，有一些沒有做到，效果有

差。本工程的簡報說得很好，希望能確實做到。 

水利局答覆: 

各位里長長住在這裡，對這裡的環境變化會很清

楚。我們只是過客，基於職責在這個時候來幫忙解
決問題。但是我們一定會盡心盡力，有多少經費就
要做多少改善，大家一起努力。 

 

（六） 李余典議員服務處 

里長說得很對，前面的工程還留有一些後遺症，希

望本工程能夠解決，不要再留後遺症，並恢復到過
去的自然環境。 

水利局答覆: 



本工程是過渡期間的治理工程，長期仍然要以恢復

生態為依歸。 

 

（七） 水患治理監督聯盟 

1. 本次工程經費來自前瞻預算，重點應該是未來

怎麼執行，有一些前瞻預算拿來做腳踏車道，
執行方向就錯了。 

2. 時代進步了，思維也會跟著進步，污染防治希

望跟著改，先把水弄乾淨，本工程是污水治
理，應該要進行。 

3. 對於本工程有以下建議: 

(1) 鴨母港溝兩側道路改單行道，空出來的車道可

以打除岸邊水泥，露出河岸。目前每200米都有
迴轉連接道，應該不會影響交通。 

(2) 當河岸打除水泥後，地下水可以透出來，會流

到河道中，自然河道就可以恢復，將來鴨母港
溝可以做得比韓國清溪川還要好。 

水利局答覆: 



新北市中港大排的整治成果也是很好的案例，

未來新北市對於此類污水整治也會朝向恢復原

有河川樣貌作為目標之一，希望大家持續監督
我們，讓新北市的水環境更好。 

 

九、 會議結論： 

（一） 本工程已經在進行細部設計，本次工程說明會各參

與單位的建議，都會給設計單位參考。 

（二） 本工程預計今年年底發包，順利的話明年可以完

成，希望大家持續給我們指導。 

 

十、 散會 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



鴨母港溝補注水處理工程-說明會意見回應表 

項次 民眾及民意代表相關意見 本府回應 

1 

本案提到建築物可以供活動中心

使用，鴨母港溝下游處抽水站當

初建設時徵收居民土地，曾承諾

要給居民的活動空間至今並未兌

現。 

目前規劃的補注水整治方案是階

段性任務，未來納管工程愈趨完

善原污水無須處理後，建築物若

能符合相關規定及需求時可移撥

使用，現階段可將土建主體強度

朝未來使用需求一併考量。 

2 

鴨母港溝當初進行整治時，鄉親

都很支持，但是因為整個工程沒

有抓等高線，完成後部分區域有

積水，才會造成現在河床有臭味

的問題。此外，鴨母港溝的污水

來自三重的工業區，建議地處理

方式是從微風運河取水，會比目

前的設計要好。 

鴨母港溝的污水，除了三重端之

外，還有來自五股端的污水，目

前污水納管工程雖然已經做了很

多，但是初估還需要4、5年以上

的時間才能整體完成。至於微風

運河取水的構想，水利局已經評

估過，困難很多而且水量有限，

因此最後還是決定現地處理方

案。 

3 

鴨母港溝過去是臭水溝，有黑龍

江之稱，這次的補注水處理工

程，個人表示贊成。簡報中有說

未來鴨母港溝納管工程完成，污

水無須處理後，建築物可以供里

民使用，建議未來可以做為里民

活動中心。 

目前規劃的補注水整治方案是階

段性任務，未來納管工程愈趨完

善污水無須處理後，建築物若符

合相關規定及需求時可移撥使

用。 

4 

鴨母港溝下游的臭味，有很多是

來自污泥，請問本次工程是否有

處理下游的污泥? 

本工程的總金額要多少錢? 

鴨母港溝下游的污泥都已經固化

處理，應該不會有臭味，臭味的

來源可能是積水，議員若有發現

到，可以通知水利局來處理。 

本工程預計發包金額大約5000多

萬。 

5 

20多年前鴨母港溝進行整治工程

時，我就有來聽說明會，現在回

頭來看，有一些沒有做到，效果

有差。本工程的簡報說得很好，

希望能確實做到。 

各位里長長住在這裡，對這裡的

環境變化會很清楚。我們只是過

客，基於職責在這個時候來幫忙

解決問題。但是我們一定會盡心



盡力，有多少經費就要做多少改

善，大家一起努力。 

6 

里長說得很對，前面的工程還留

有一些後遺症，希望本工程能夠

解決，不要再留後遺症，並恢復

到過去的自然環境。 

本工程是過渡期間的治理工程，

長期仍然要以恢復生態為依歸。 

7 

1. 本次工程經費來自前瞻預算，

重點應該是未來怎麼執行，有一

些前瞻預算拿來做腳踏車道，執

行方向就錯了。 

2. 時代進步了，思維也會跟著進

步，污染防治希望跟著改，先把

水弄乾淨，本工程是污水治理，

應該要進行。 

3. 對於本工程有以下建議: 

(1) 鴨母港溝兩側道路改單行

道，空出來的車道可以打除岸邊

水泥，露出河岸。目前每200米都

有迴轉連接道，應該不會影響交

通。 

(2)當河岸打除水泥後，地下水可

以透出來，會流到河道中，自然

河道就可以恢復，將來鴨母港溝

可以做得比韓國清溪川還要好。 

新北市中港大排的整治成果也是

很好的案例，未來新北市對於此

類污水整治也會朝向恢復原有河

川樣貌作為目標之一，希望大家

持續監督我們，讓新北市的水環

境更好。 

   

 

 
 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 



 



 



 



 



 



 

 

 



 



 

 


